

## **BAB III**

### **METODOLOGI PENELITIAN**

#### **A. Jenis Penelitian**

Metode penelitian merupakan faktor yang penting dalam sebuah penelitian. Hal ini dikarenakan metode penelitian bertujuan untuk menemukan dan menguji kebenaran yang dilakukan oleh peneliti. Penggunaan metode yang tepat akan memberikan hasil yang maksimal pada sebuah penelitian.

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif kualitatif. Penelitian kualitatif merupakan penelitian yang memahami fenomena yang dialami oleh subjek penelitian secara holistik dengan cara deskriptif dalam bentuk kata-kata dan bahasa dalam suatu konteks yang disusun secara alamiah (Moleong, 2017:6). Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif, karena data yang diperoleh merupakan data verbal berupa deskripsi bukan angka.

#### **B. Data dan Sumber Data**

##### **1. Data**

Data merupakan sumber informasi yang akan diseleksi sebagai bahan analisis dan diolah untuk digunakan sebagai pemecah masalah. Data yang diperoleh dalam penelitian ini berupa teks, kata, kalimat atau wacana yang terdapat dalam novel Burung Kayu karya Niduparas Erlang. Data tersebut berupa aspek yang berkaitan dengan unsur pembangun dan aspek sosial dalam novel Burung Kayu karya Niduparas Erlang.

## 2. Sumber Data

### a. Sumber Data Primer

Menurut Sugiyono (2017:193) sumber data primer adalah sumber data yang langsung memberikan data kepada pengumpul data atau bisa disebut sebagai tempat ditemukannya data. Sumber data primer dalam penelitian ini adalah novel Burung Kayu karya Niduparas Erlang. Novel ini diterbitkan oleh CV. Teroka Gaya Baru, Padang-Jakarta. Cetakan pertama diterbitkan pada bulan Juni tahun 2020.

### b. Sumber Data Sekunder

Sumber data sekunder adalah data yang diperoleh dan diusahakan sendiri oleh peneliti. Sumber data sekunder tidak memberikan data secara langsung kepada peneliti, melainkan melalui sumber lain misalnya melalui dokumen (Sugiyono, 2017:193). Data sekunder dapat diartikan sebagai data yang tidak langsung atau melalui perantara.

Data sekunder dalam penelitian ini meliputi buku-buku referensi yang berkaitan dengan penelitian. Buku-buku tersebut meliputi buku mengenai sosiologi sastra, buku metode penelitian sastra, buku mengenai teori pengkajian fiksi, jurnal penelitian dan penelitian-penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian yang sedang dilakukan. Buku-buku tersebut terkait dengan data primer sehingga dapat memperkuat validasi data primer.

### C. Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data merupakan langkah paling utama dalam melakukan sebuah penelitian, karena tujuan utama dari penelitian adalah untuk mendapatkan data (Sugiyono, 2017:308). Pengumpulan data dalam penelitian ini dengan teknik membaca dan pencatatan. Peneliti membaca dengan cermat dan teliti secara berulang-ulang. Peneliti dalam mengumpulkan data dengan membaca secara cermat dan berulang-ulang teks sastra yang menjadi sumber data primer dalam penelitian ini, yaitu novel Burung Kayu karya Niduparas Erlang.

Selanjutnya peneliti melakukan pencatatan data yang sesuai dengan tujuan penelitian. Instrumen data yang dicatat berupa semua pengetahuan mengenai unsur pembangun dan aspek sosial dalam novel Burung Kayu karya Niduparas Erlang.

### D. Keabsahan Data

Teknik yang digunakan dalam keabsahan data untuk penelitian ini menggunakan teknik triangulasi. Teknik triangulasi adalah teknik pemeriksaan keabsahan data yang memanfaatkan sesuatu yang lain di luar data itu untuk pengecekan atau sebagai pembanding terhadap data itu (Moleong, 2017: 330). Terdapat dua cara dalam melakukan triangulasi:

- a. Triangulasi pengumpulan data, dilakukan dengan cara mengumpulkan data dari novel atau teori dari buku-buku dengan cara membaca, menanda, mengelompokkan data.

b. Triangulasi teori, dilakukan dengan cara mengkaji menggunakan teori yang relevan dengan penelitian.

Dalam penelitian ini teknik triangulasi data menggunakan triangulasi pengumpulan data. Peneliti mengumpulkan data yang diperoleh dari novel dan teori yang diperoleh dari buku-buku yang relevan dengan dengan penelitian. Kemudian dilakukan pembacaan dan penandaan pada data dan teori yang diperoleh. Setelah diperoleh data, selanjutnya data dikelompokkan sesuai dengan rumusan masalah dalam penelitian.

#### **E. Teknik Analisis Data**

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis isi. Ratna (2009: 48-49) menjelaskan bahwa metode analisis isi menekankan bagaimana memaknakan isi komunikasi, memaknakan isi interaksi simbolik yang terjadi dalam peristiwa komunikasi. Metode analisis isi terdiri atas dua, macam yaitu isi laten dan isi komunikasi.

Isi laten merupakan isi yang terkandung dalam dokumen atau naskah sedangkan isi komunikasi merupakan pesan yang terkandung sebagai akibat komunikasi yang terjadi. Isi laten merupakan isi yang berbentuk verbal, seperti kata-kata, percakapan sedangkan isi komunikasi berbentuk tingkah laku, kebiasaan, maupun peristiwa tertentu dalam karya sastra. Dasar dari metode analisis isi adalah penafsiran sehingga peneliti harus memaknai isi komunikasi, memaknai interaksi simbolik yang terjadi pada peristiwa komunikasi dalam karya sastra. Jadi peneliti berusaha menafsirkan data

berupa interaksi verbal (kata-kata, percakapan dan sebagainya) dan nonverbal (interaksi simbolik) dalam novel Burung Kayu karya Niduparas Erlang.

